

風をよむ

特別号 2001.12.08

編 集：共産主義者同盟首都圏委員会
発 行：ウインドベル・ファクトリー
連絡先：新宿区西新宿7-3-10
山京ビル503-201

定価300円

年6回刊・送料込：2,300円
郵便振替：00170-0-655767

**日帝小泉政権の米軍支援＝戦争協力・
自衛隊派遣＝参戦反対！**

**職場・地域・学園から大衆的な
反戦・反帝闘争を巻き起こせ！**

イスラエルの爆虐弾撃!!

西・中央アジア地域への軍事介入を許すな！

アフガニスタン侵略戦争反対！

共産主義者同盟首都圏委員会

さる一〇月七日夜（現地時間）の空爆に始まつた米・英両軍によるアフガニスタン侵略戦から一ヶ月余がすぎた。隔月刊の当紙の発行の合間に、マス・メディアにおいては一時の過熱したテロ・戦争報道はもはや過去のものとなり、小泉改革論議その他の国内課題に焦点が移されている。もちろん戦争報道の喧騒の間のわが日本資本主義国家内政上の無為無策ぶりは特筆に値する。だが、スペクタクルを求めて脈絡もなくさまである視点を不思議と思わない我が国社会の報道状況こそが、この社会の危機を象徴的に示している。アフガンの戦争と人民の被害は続いており、我が国社会の混迷も続いている。だから我々は繰り返し言う。この侵略と共に伴う、西アジア、中央アジアなど広範囲な地域に対する帝国主義諸列強の軍事介入はいかなる理由であろうと、まったく不当な畜行である。日本資本主義の低迷は社会革命そのものによつてしか解決することはできない。これらを指摘しない報道はすべて虚偽であり、加えて国内外

のこうした情勢に統一した視点を与えない報道は、今日の愚行の最たるものである。我々はこの状況そのものの根本的変革を訴える。西アジアへの軍事介入によって七九年の旧ソ連軍の侵攻以来一二年にわたつて続いてきたアフガン内戦は新しい局面を迎えた。膠着していたタリバーン政権と北部同盟との戦況は、米・英軍によるタリバーン軍攻撃に力を得た北部同盟軍の攻勢と、一一月一三日の首都カブール攻略によつて攻守逆転し、タリバーン政権は崩壊したと見られている。内戦の全土への波及と激化の中で、アフガン人民は、嚴冬期を迎えて、餓死、病死、凍死の危機に直面している。あらゆる手段を講じて、この事態への国際的な救援の手が差し伸べなければならない。

また、こうした内戦の展開を受けて、一四日には国連安保理事会が、タリバーン政権崩壊以後の治安維持のための多国籍軍編成を持する決議を採択した。既に英國軍などのカブール進駐が準備され、

英軍第一陣は一五日に現地に到着している。更に国連の仲介による暫定連立政権形成の動きも具体化つつある。

この機に乗じて、参戦のための三法案をあわただしく国会において採決し、更にPKO法改悪を自論み、積極的な参戦・出兵に踏み切つた日本帝国主義・小泉連立政権を徹底的に弾劾し、大衆的反戦行動によつて打倒しなければならない。世界の中での最貧困における不幸を寄附として、政治・社会混迷のドサクサの中で自国の軍国化を進め、帝国主義諸列強に紛れ込み、その分け前にあずからうと

石油資源確保・西アジア地域の政治軍事支配である

1 アフガン侵略戦争の目的は米英帝国主義の

九月一日の事件以後、米帝国主義は、一方では反動的な愛国主義と排外主義の煽動を繰り返し行い、他方オサマ・ビン・ラディンを事件の元凶と決め付け、これに対する戦争を一方的に宣言し、着々とその準備をすすめてきた。

帝国主義による政治統合の行き詰まりを示す「テロ」「報復」

①ブッシュは、九・一一事件の首謀者を早々とオサマ・ビン・ラディンと決め付け、生死にかかわらずそのままに示すこの間の発言と行動の集大成となつた。まず、これに示された米帝の政治態度の特徴

を確認して、この侵略戦争の意図と目的を検討しておこう。

帝国主義による政治統合の行

き詰まりを示す「テロ」「報復」

②ブッシュは、九・一一事件の首謀者を早々とオサマ・ビン・ラディンと決め付け、生死にかかわらずそのままに示すこの間の発言と行動の集大成となつた。まず、これに示された米帝の政治態度の特徴

の原則も一顧だにされていない。

③ブッシュは、この戦争によつて述べながら国民の劣情に訴えて問題をすり替え、「米国の自由」についての臆面もない自己陶酔と愛國主義を煽動した。今や米国民には、

国家意志決定にとつては考慮の外にあつた。これは九・一一事件の有無にかかわらず、アフガン侵略が周到に計画され準備されていたことを暗示している。

④他方では、ナチズム、「全体主義」など、実証性を欠いた弱々しい決まり付けで、中東・アラブ地域、とりわけパレスチナ問題とサウジアラビアにおける米軍基地の存在に示さ

れる、米国の反動的・抑圧的関与を

の原則も一顧だにされていない。
米国が直面する政治的対立の性格について述べながら国民の劣情に訴えて問題をすり替え、「米国の自由」についての臆面もない自己陶酔と愛國主義を煽動した。今や米国民には、

国家意志決定にとつては考慮の外にあつた。これは九・一一事件の有無にかかわらず、アフガン侵略が周到に計画され準備されていたことを暗示している。

④他方では、ナチズム、「全体主義」など、実証性を欠いた弱々しい決まり付けで、中東・アラブ地域、とりわけパレスチナ問題とサウジアラビアにおける米軍基地の存在に示さ

間違いなくこうした人々である。

最後にもう一つ、この戦争の報道状況の不透明さについて。既に湾岸戦争時点から、グローバルなメディアのネットワークの発展にもかかわらず、これを支配する国際帝国主義支配秩序の側からの一方的な、しかも念入りに管理され演出された報道

の問題点が指摘してきた。支配階級によるメディアの統制、管理は一層進んでいる。ペントAGONの被害状況がまつたく報道されなかつたのは、いまさら驚くにも当たらない。

しかし、ピツツバーグ郊外で墜落した旅客機が米軍戦闘機によつて撃墜されたのではないかとの疑惑を解明

しようとする作業が一向に行われないことは記憶しておこう。またアフガンにおける政治介入のための様々な工作・交渉についての報道がまつたく明瞭なものにならぬことにつけても指摘しておかなければならぬ。

い。軍事行動と一体になつて進められた情報操作、周辺諸国との外交交渉を含めた、帝国主義諸列強国それ

ぞの国益追求にもとづくあらゆる秘密外交、政治取引への監視を強め、当該地域の被抑圧人民の利益を損なう一切の行動を許してはならない。

2 米帝に追随し、アジアにおける権益確保を狙う日本帝国主義の混迷と没落

長々しい名称に変更された。名称はどうあれ、この三法案が、米軍支援の侵略戦争加担、自衛隊派兵を目的とするものであることに変わりはない。

これらの法案は、衆院テロ対策特別委員会の審議に付され、一六日には与党自・公・保三党の共同修正後可決された。更に一八日には衆院本会議で可決、参院に送られ、二九日の参院本会議で可決成立した。法案提出以来三週間あまりのスピード審議であつた。その間小泉首相は「返答に窮する」「憲法の前文と九条にはすき間がある」「新法と憲法の關係の」あいまいさは認める「神学論争をやめて、常識で」などのむちやくちやな答弁を重ね、恥じるところのない鉄面皮ぶりを示した、これ

によってまず派兵ありきの前提で形式的に審議が進められ、採決が行われる国会論議の形骸化が一層深まつた。また「トマホーク論争」は自衛隊の支援活動を規定する法律が、机上論議の恣意的なつじつま合わせで決定される無残な現実を示した。

それぞれの法的主要骨子は以下のとおり。

①【自衛隊の活動】米軍などの活

て、日本帝国主義・小泉政権もまた、侵略戦争協力・参戦の準備を次々と具体化してきた。米国アーミーティング国務副長官の「ショウ・ザ・フラッグ」発言を、捻じ曲げたうえで最大限利用して、柳田俊二駐米大使などが奔走することから始まり「湾岸戦争の轍を踏むな」が、政府・外務省の合言葉になつた。この機運を捉え、小泉首相は、九月一九日夜、首相官邸で記者会見し、米国政府との連携と同調のための侵略戦争参加・自衛隊＝国軍派遣を含む以下の七点の措

置、対応を明言した。

- ①米軍等への医療・輸送・補給などを目的に自衛隊を派遣するため所要措置を講じる。
- ②国内の米軍施設や、わが国の重要施設の警備強化。
- ③情報収集のため自衛艦艇の派遣。
- ④出入国管理で国際的な情報交換の強化。
- ⑤パキスタンやインドへの緊急経済支援。
- ⑥自衛隊による人道支援の可能性も含めた避難民支援。

派兵前提の形式的審議で成立した参戦諸法案

小泉首相は、一五日、ニューヨークでブッシュとの日米首脳会談を行い、「米軍支援法」制定の対米公約を行つた。二七日には第一五三臨時合衆国において発生したテロリストによる攻撃等に対応して行われる国際連合憲章の目的達成のための諸外

國の活動に対し我が国が実施する措置および関連する国際連合決議に基づく人道的措置に関する特別措置法案」（テロ対策特措法）という

動を支援。武器・弾薬は、補給や外国領での陸上輸送はできない。
②【活動範囲】公海上や当該国に同意がある外国領で、戦闘行為が行われておらず、活動期間を通じて行われないと認められる地域。

③【国会の関与】基本計画に定める自衛隊の活動は、二〇日以内に国会に付議し、承認を求める。
④【武器の使用】自分やともに現場にいる自衛隊員、職務に伴い自己の管理の下に入つた者を防護するために使用できる。

【改正自衛隊法】
テロに備えて在日米軍の関連施設を自衛隊が警備できる。
秘密漏洩罰則の強化。

【改正海上保安庁法】

不審船を停泊させるための船体射撃の要件を緩和する。

【米帝に追従しアジア覇権をめざす日本の茶番

ともあれ、この新法に基づき政府は早速、基本計画を一月一六日に予定している。同日、国会に報告され、二

六日にも第二陣の艦隊派遣が行われる実施要綱策定を二二日に予定し

て開議決定し、具体的な活動内容を定める。業務への自衛隊の参加を凍結解除する。

②PKO参加五原則の武器使用基準を事実上見直し、防護対象に

①PKF（国連平和維持軍）本隊業務への自衛隊の参加を凍結解

る。

更に今国会会期内でのPKO（国連平和維持活動）協力法改悪も目論まれている。一一月一二日政府与党は、幹事長、政調会長会談で以下の内容について合意したという。

これが、進行するアフガンの戦況の中では、急速に浮上している、国連安理会決議に基づく多国籍軍の介入支配、国連による暫定統治案の具体化に対応するものであることは言うまでもない。そしてこれらの自衛隊の活動領域の拡大は、政府見解の立場にたつても、有事立法制定をも射程に入れて、現行憲法の政府解釈のぎりぎりの上限に達していることが明らかになつてきた。もはや次の拡大解釈は、直接に憲法の改悪に直接にリンクすることを政府自民党自らが十分に承知している。ある意味では、九月七日、米国で行われた安保締結五〇年式典において行われた宮沢喜一の演説はこのことについての正確な反映であつたということにならぬ。

宮沢はつぎのように述べた。「私は、日本が自衛権の論理的延長として集団的自衛権を位置づけることを提案します。米軍の具体的な活動が日本の安全保障上のリスクに明確に

勝つ直接に関わる活動である限り、米軍を援助し、守るために日本の自衛隊を運用できる」。「これは日本国憲法第九条の改正を必要とするものではありません。日本政府は必要であれば、九条を團体的自衛権に関してもどう解釈するのかを明確にすべきです。」宮沢はこれを「九条改憲を否定するためのものといつてはいるが、逆にいえば、ここまででの解釈が現行憲法下で可能とのブルジョア政治委員会の一部の合意が示されているのであり、更にいえば、これを踏み越えるとき九条改憲が現実化する」ということを示している。

こうした動きが示す日帝の意図は、明らかに、米帝に追従して中国と対抗し、アジアにおける独自の政

治的・経済的影響力を確保しようとするところにある。一月五日ブルネイで行われたA Z E A N + 3 (中国、韓国、日本)で日本的小泉首相は、それに先立つ一〇月二〇・二一日の上海A P E Cでの「反テロ」宣言を受けて、米帝の代理人として独自の宣言案を示して誰にも相手にされなかつたという。また、自衛隊派遣についても「十分な理解と協力が得られる」との事前の抱負にもかかわらず、これに対する反応は皆無であつたという。

「小泉改革」の内政での頓座と國際社会における失態

一月一〇日には、ドーハにおける世界貿易機関(W T O)閣僚会合

で、中国の加盟が承認され、翌一日には、台湾の加盟が承認された。巨大な人口、経済力、市場を背景に中国はアジア、世界における発言の重さを増大させている。これに対しても以前にも、小泉首相は米軍支援の「テロ特措法」と自衛隊派遣実行のための説明と根回し、一〇月八日に中国へ、一五日には韓国に出向く侵略戦争についての「謝罪」を行つた。内外の反対を押し切つて靖国参拝を行つたのはつい八月のこと

で、中国の加盟が承認され、翌一日には、台湾の加盟が承認された。独立公園歴史館を見学したあと、「お互い反省し」協力しようと述べて顰蹙を買つたのだった。こうした軽薄、無節操としかいよいのない政治態度は、我が国のアジアにおける存在感を更に一段と低められる恐れがある。内政面での巨額のアフガン派遣は重大な失政によるままで、自らの影響力を保とうとする、安直な日本国家の外交路線が明らかになりつつある。

それ以前にも、小泉首相は米軍支援の「テロ特措法」と自衛隊派遣実行のための説明と根回し、一〇月八日に中国へ、一五日には韓国に出向く侵略戦争についての「謝罪」を行つた。内外の反対を押し切つて靖国参拝を行つたのはつい八月のこと

で、中国の加盟が承認され、翌一日には、台湾の加盟が承認された。訪問に際しては、ソウル市内西大门独立公園歴史館を見学したあと、「お互い反省し」協力しようと述べて顰蹙を買つたのだった。こうした軽薄、無節操としかいよいのない政治態度は、我が国のアジアにおける存在感を更に一段と低められる恐れがある。内政面での巨額のアフガン派遣は重大な失政によるままで、自らの影響力を保とうとする、安直な日本国家の外交路線が明らかになりつつある。

それ以前にも、小泉首相は米軍支援の「テロ特措法」と自衛隊派遣実行のための説明と根回し、一〇月八日に中国へ、一五日には韓国に出向く侵略戦争についての「謝罪」を行つた。内外の反対を押し切つて靖国参拝を行つたのはつい八月のこと

3 アフガン人民連帯・諸民族の自決権支持の運動の中でもマルクス派共産主義運動に問われる視点

帝国主義者たちの意に反して、世界のいたるところで、反戦・反帝国そして現在に至るまで、全国各地でほぼ連日の大衆行動が行われている。この運動の今後一層の大衆的基礎の拡大が切実な課題である。現地における内戦の展開と、これへの帝国主義諸列強国の政治・軍事介入、侵略戦争の複合展開とともに、アフガン情勢の一層の複雑化が予測されるが、アフガン人民自決連帯と自國帝国主義の介入反対の立場に徹底して立ち切ることが、反戦運動の大衆的発展と政治的強化の核心になる。

一方ではアフガニスタン諸民族の自決権を支持し、内戦の終結を促し、生活の復興のためのあらゆる支援連帯の活動が求められる。同時に、いかなる帝国主義、諸外国の政治的軍事的介入、侵略を許さないこと、何よりもまず、日本帝国主義の侵略加担・介入を止めさせることに全力を取り組まなければならない。

「テロか文明か」という薄汚い突きつけ

既に触れたように、ブッシュは世界人民に文明=米国か、テロリスト

「富と力」の対極に蓄積された絶望的な貧困

確かに我が国社会のような「先進」資本主義社会と低開発諸国社会との

の間に気の遠くなるような経済格差があることは今日では誰もが実感を経験して知っていることだ。だが、この一〇年の日本経済の不況の中で、「先進国」といつても労働者階級労働被搾取大衆の地位は少しも安泰ではないことを我々は知らざっているのではないか?年間三万三千人の自殺者を出す日本社会が豊かな経済の運動が、私たちや、当該社会の人々が望もうと望むまいと、富の増大のための衝動に突き動かされて、資源と市場を求める、世界中の人々を巻き込んでしまうことだ。それは剥き出しのマネーの力だけではなく、軍隊や政治的イデオロギーなどの力配者の側か、それとも労働者階級・勤労被搾取大衆、被抑圧諸民族人民の側に立つか、G 8 帝国主義強盗同盟・世界の富を独占するグローバル資本主義か、全世界労働者階級・被抑圧民族人民の团结か、これが我々の前に提示された本当の選択肢である。

アフガニスタンを含む西アジアの現実に即してこれを知るためには、ほんの少しだけこの地域における歴史を振り返る必要がある。オサマ・ビン=ラダインは米英によるアフガン爆撃の直後に、カタールの衛星T

かという選択肢を提示して威嚇した。この薄汚い突きつけをきつぱり否定しなければならない。事実はそうではない。問われているのは、「文明」の有無でもなければ「暴力」の是非でもない。また信仰の有無や如何でもない。地球人口の圧倒的多数を占める働く人々、働きたくとも仕事のない人々、その結果飢えに直面し死にさらされている人々の側に立つか、それとも富と経済力・暴力の独占によってこれらの人々から搾取収奪し、またこうした体制の上に立ち情報操作によって瞬時に巨額の利得を占める一握りの人々の側にたつかということである。つまり世界の資本主義・帝国主義体制の差があることは今日では誰もが実感を通じて知っていることだ。だが、この一〇年の日本経済の不況の中で、「先進国」といつても労働者階級労働被搾取大衆の地位は少しも安泰ではないことを我々は知らざっているのではないか?年間三万三千人の自殺者を出す日本社会が豊かな経済の運動が、私たちや、当該社会の人々が望もうと望むまいと、富の増大のための衝動に突き動かされて、資源と市場を求める、世界中の人々を巻き込んでしまうことだ。それは剥き出しのマネーの力だけではなく、軍隊や政治的イデオロギーなどの力配者の側か、それとも労働者階級・勤労被搾取大衆、被抑圧諸民族人民の側に立つか、G 8 帝国主義強盗同盟・世界の富を独占するグローバル資本主義か、全世界労働者階級・被抑圧民族人民の团结か、これが我々の前に提示された本当の選択肢である。

V局アルジャジーラが放映したビデオで次のように述べた。「我々ムスリムは八〇年以上、人間性と尊厳を踏みにじられ、血を流してきた。」どのマス・メディアもこの「八〇年」の意味を解説しないが、おそらくこれは、いわゆる「中東諸国体制」の成立を指しているのである。あるいはもっと具体的には、一九一七年の「パルフォア宣言」を指しているのかもしれない。これは英委任統治領として切り分けられた地域のうちの一角画「パレスチナ」での「ユダヤ人の民族的郷土建設」を宣言したものであった。第一次世界大戦以前以降、多様な言語、宗教、エスニック集団がモザイク的に混在する西アジア一帯が、当時分割統治していた英・仏など帝国主義諸国の大手な都合によって、近代ヨーロッパ的概念としての「国民国家」を押し付けられ、この地域における諸国家秩序として編成されたことをこの発言は指しているのである。しかもこの地域は、次の二つの特徴をもち、それが繰り返し「中東諸国体制」の矛盾と混乱を増幅させてきた。今日にいたるパレスティナはその縮約的な象徴である。

り、二〇世紀以降は世界最大の石油産出地域となつたこと、②イスラームを核とした伝統文化によつて歴史

的にヨーロッパ・キリスト教文化との対抗関係にあつたこと。今度の侵略についてもこの「点に着眼し

りわけ世界最大の石油消費国・米帝國主義の死活的利害がかかつてゐる。したがつて現行中東諸国体制を、親米路線の枠組で安定的に維持することが至上命題になる。イスラエルはそのために築かれた橋頭堡であり、他方内側からこの体制を支持するが、エジプトとサウジアラビアである。

まず米英帝国主義の中東における石油資源支配という観点から。この地域が埋蔵量、産出量ともに最大の石油資源保有地域であることに変わりはない。したがつてその安定確保のために米・英帝国主義は最大の政治的軍事的プレゼンスを示してきました。そうしなければならなかつた理由は、今日、かつてのセブンシスターズといわれた石油メジャーが大型合併を繰り返し、現在ではB P II Aモコ、エクソンIIモービル、シェル、シェブロンIIテキサコの四社に統合され、そのいずれもが米英系であること、国際原油価格市況は、米国産WTI 英国北海ブレンド、中東産ドバイの三油種のスポット価格でリードされていることを知ることで十分だろう。中東石油資源の安定確保には、繰り返すが、文字通り米英、と

米・英帝国主義の中東支配を許さず、パレスチナ人民との連帯を

りわけ世界最大の石油消費国・米帝國主義の死活的利害がかかつてゐる。したがつて現行中東諸国体制を、親米路線の枠組で安定的に維持することが至上命題になる。イスラエルはそのために築かれた橋頭堡であり、他方内側からこの体制を支持するが、エジプトとサウジアラビアである。

米帝を支えるエジプトとサウジアラビア

かつてこのサウジとイランとが、ペルシャ湾を扼するホルムズ海峡の米帝の意を体した二本の門柱であつた。しかし七九年のイラン・イスラム革命以降、ペルシャ湾の北側は政治的軍事的緊張状況におかれていった。現在にいたるまで、ペルシャ湾付近の米軍の存在は、バーレーンの

海軍基地とサウジのダーラン基地しかない。

サウジアラビア王国は一九三二年独立と同時に、サウド家が一八世纪半ばにイスラム復興運動の先駆の一派の人ともいふべきムハンマド・イブン・アブドウラッハーブとの同盟を結んで以来の伝統に従つて、ワツハーブ派を国教にしてきた。憲法に相当するのはクルアーンであり、クルアーンとスンナ、そしてハディースに基づくイスラーム法が法律である。戦後はエジプトのナセルが代表した親ソ民族主義・社会主義の台頭に対抗して、アラブ地域における保守的王政を代表し親米路線を歩んできた。更にイラン革命の脅威が自らの支配の基盤に及び、イラクの地域的霸権主義行動をきっかけとする湾岸戦争を通じて、基地提供を代償に

て、問題の所在、戦争をひきおこしかねない。その前に、そもそも宗教とは何であるのかが明確にされなければならぬ。ありふれた事柄であるが、我々は必ずしも宗教を筆頭とする世界帝国主義支配の管轄高地となつてゐることがわかる。したがつて、所与の「国民国家」の枠組みから出発する政治的自己決定、民主主義政体の実現、国民経済の発展と自立、などの要求は、世界帝国主義そのものとの闘争になること。具体的にはそれぞれの地域における専制的買弁政府との闘争、中東諸国体制の政治枠組みとの闘争、國際的反帝闘争とによつて進められなければならないこと。とりわけ中東諸国体制との闘争はシオニスト・イスラエルとの闘争であり、エジプト・サウジアラビアなど親米反動政府との闘争であり、その点で、この地域におけるすべての闘争が、パレスチナ解放闘争との有機的同質性を持つことなどが確認できる。

イスラーム復興運動急進主義の登場

この二国はイスラーム復興運動急進主義の温床になつた。サウジでは、米ソ冷戦下の時代は、自らの王権をソ連・「共産主義」から防衛する目的で、また七九年イラン革命以後はシーア派イスラーム革命からの防衛目的が付け加わつて、スンニ派急進的イスラーム復興主義が育成され進歩派の反発も強まつた。エジプトではナゼリズム清算に、一九二八年設立以来の伝統と大衆的基盤を持つムスリム同胞団が重用され、急速に勢力を拡大した。これは八一年サダト暗殺を実行するに至るいくつもの急進主義組織を産みだした。

七九年ソ連のアフガン侵攻と、これに対する反ソゲリラ戦争にこれら二国など、アラブ、イスラーム諸国の復興主義諸組織から多くの「ムジヤヒーディーン」が投入された。米国とCIAが公然隠然とこれに援助を与え、パキスタンとイランが、基地を提供した。一〇年に及ぶ内戦の末

に、八九年ソ連がアフガンから撤退し、九二年にはナジーブラ政権が崩壊した。にもかかわらずアフガン内戦は継続するのだが、米国を初めとする関係諸国は、ソ連の南進の断念を見極めて一斉にこの地域から手を引き、経済援助は閉ざされ、膨大な武器がゲリラ各派の手に残つた。

その間、世界各地からゲリラ戦士としてこれに参加した人々は勝利者として帰還し、今度はその祖国における復興運動を武力によつて実行しようとした。これは当該国保守反動政権からの弾圧を招き、その結果一部の人々は国外にその活動の舞台を移すことになった。闘争の目標はイスラームから逸脱して腐敗した中東諸国の中東諸国政府であり、その宗教的教義にもとづく「ジハード」の対象

としてのシオニズムであり、これらを支える米国であった。反ソ闘争は一転して世界的な規模での反米・反シオニズムのジハードになつた。内戦の続くアフガンがその基地を提供した。従つてアフガン侵略戦争において米帝は、この「ジハード」勢力を消滅と、イスラエル・シオニズムおよび、サウジ、エジプト反動政権を支柱とする中東諸国体制の防衛とを、目的としているのである。

国際的反帝闘争との結合に進まなければならぬ

こうした歴史的経緯を振り返るところ、三大陸の交通の要衝、世界最大の石油資源埋蔵地域という特徴を持つ西アジア地域は、その理由によつて東アジア地域とならんで、米帝国

民族問題とイスラーム社会への理解を深めよう

次にイスラーム文化の特質にかかる問題についてみておこう。この点では、マルクス主義の宗教一般についての観点を確認することが回り

道だが我々にとつては不可欠にならぬ。しかしその前に、そもそも宗教とは何であるのかが明確にされなければならぬ。ありふれた事柄であるが、我々は必ずしも宗教

つても、さほど明確に規定されないというのは昨今の「テロリズム」と同様である。これについては以下の前田浩志さんの定義を全面的

に借用する。すなわち「あるまともまつた指導的言説を核として成立しておられる精神的な支配—被支配関係」というのがそれである。これに続く注釈的な解説としては以下のように言われている。「この定義は事実上、宗教をきわめて狭く捉えるものである。教団、教会の定義としても通用するようなものである。前述（レーニンの宗教問題についての言説『戦闘的唯物論の意義について』）の戦闘的唯物論の見地からすれば、宗教をのつべらぼうに拡大したものと捉えることは得策ではない。個人の信仰を宗教の定義の中に押しやつてしまつたならば、世の中宗教だらけとなってしまう。」（『M.R.レビュー』四号）——日本仏教のキルヘとゼクテ）

宗教との闘争は階級闘争と結びつけなければならない

これに踏まえて、レーニンの文献によつてマルクス主義者の宗教問題についての立場を確認しておこう。さしあたり文書として容易に参観することができるは論文『宗教に対する労働者党の態度について』と『戦闘的唯物論の意義について』である。

球人口の十億を越えるイスラーム社会、しかもそのほとんどが世界経済の周縁に位置することを考えるなら、この問題を無視することはできない。そこで、共産主義運動の歴史的経験を振り返るとき、遅まきながら、旧ソ連におけるムスリム出身・タタール人共産主義者スルタンガリエフの名前が思い起こされることになる（一七年共産入党二三年除名、二八年逮捕・二九年強制収容所に送られ以後不明といわれる）。その思想と事跡を詳細に紹介している山内昌之によれば、スルタンガリエフの思想的関心は次の三點にむけられたといふ。（①）対立しあう『階級』に分解していない前資本主義的ムスリム社会における社会主義の性格、（②）イスラームと社会主義の関係、（③）国際革命におけるイスラム・東方地域など植民地世界の位置づけ』（『スルタンガリエフの夢』P.165）。民族問題が、マルクス主義の理論と実践における弱点の一つであることは、繰り返し指摘されてきた。したがつてこの関心からの研究も必要だが、ここでは山内の要約する、そのイスラーム理解についての見地を少しだけ紹介しておこう。「かれが模索したのは、イスラ

ムの世俗化と脱精神化であつた。つまり、イスラームの信仰やイデオロギーの側面を文化的アイデンティティから切り離すことにより、ムスリム固有の生活様式や文化を保持しながら、社会主義に向かう非資本主義的発展の道を準備しようと考えたのである。実践に移すことになれば、決して容易ではないが、これは、先にあげたレーニンの見地とも順接しうるものである。

現代の思想と政治社会の実体に引き寄せて

——アリー・シャリーアティー

もう一つ、山内の前掲書でも紹介されている、イラン・イスラーム革命を思想的に準備した一人といわれるアリー・シャリーアティーについても紹介しておこう。彼は、フランス留学時代に、サルトルなどに師事し、フランス・ファンとの親交もあつたという。イラン革命の前夜に、当時のイランの青年学生に圧倒的に支持され、その影響を恐れる政府の弾圧を避けるために七七年に国外に脱出し、その後に四四才で死去している。これにはイラン政府秘密警察SAVAKが関与していたといわれている。

ヨアジーが革命的であつた時代、争の推進の際にマルクス主義者につて、労働者を無神論者と宗教の信者とに分けることに「きつぱりと反対し、そのような分割に反対する闘争をやることが義務である」と、『戦闘的唯物論の意義について』は、國家との関係では宗教を私事とみなすが、自己にとつて、マルクス主義にとつて、労働者党にとつては決してそうではない」と指摘した。そしてこうした宗教との闘争に際して、マルクス主義者が念頭におくべきことをいくつか指示している。それは、①宗教の根源は現代の資本主義諸国では主として社会的なものであり、資本主義の勤労大衆に対する抑圧、そもそもたらす苦痛や悲惨に対して大衆自身が無力であるよう見えたことである。②したがつて「大衆自身が団結して、組織的、計画的、意識的に宗教のこの根源に対する労働者党の態度について」と『戦闘的唯物論の意義について』である。

これに踏まえて、レーニンの文献によつてマルクス主義者の宗教問題についての立場を確認しておこう。さしあたり文書として容易に参観することができるは論文『宗教に対する労働者党の態度について』と『戦闘的唯物論の意義について』である。

シヤリーアティーの思想を簡単に要約して紹介することは、イスラーム理解の覚束ない筆者にはとても無理だ。代わりにイラン革命当時の次のようなエピソードと解説を紹介しておこう。「イラン人にとって（ホメイニ自身は別として）、最も深刻な影響を受けたのは革命の哲学者アリ・シャリーアティ博士だつた。私がテヘランのアメリカ大使館構内で、学生達と議論したさい、誰もが数分間隔で、ホメイニの言葉を五回、シャリーアティ博士の言葉を三回引用した。」「イランの若者に絶大な影響を与えた彼の教えは、たとえば、どの人間も四つの牢獄にいると説く。第一は、歴史と地理によって課せられた牢獄である。人間は科学と技術を通じて、そこから自分自身を解放する。第二は、歴史的必然性の牢獄である。人間は、歴史的な力がいかに作用するかを理解することによつて、そこから自分自身を解放する。第三の牢獄は社会と階級の構造である。そして革命的イデオロギーだけが、そこから脱出する道を提供する。第四の牢獄は自分自身である。各個人は、神と魔、善と惡の二つの要素の混合体である。各個人は二つのうちのいずれかを選ばねばならぬ

。これらの觀点は、宗教問題についての我々の考察にとつての貴重な原則的觀点となる。しかし、ここでレーニンが念頭においていたのは、ドントに農民と手工業者）が、もつぱら純マルクス主義的な啓蒙という直線的な道だけで、この無知から抜け出すことができるなどと考えるのは、マルクス主義者のおかしうる最悪の誤謬であり、最悪の誤謬である。ではどうすればよいのか？レーニンの处方箋は、またても「一八世紀末の戦闘的な無神論の文献を翻訳して、人民のあいだに大量に普及すること」を推奨するエンゲルスに倣つたものであつた。すなわち以下のとおり。「共産主義者とすべての首尾一貫した唯物論者は、ブルジョアジーの進歩的部派との同盟をある程度実現しながらも、彼らが反動に落ち込む場合には、毅然として彼らを暴露しなければならない」。「一八世紀、つまりブルジ

シアにおけるロシア正教の支配であったであろうことは推察がつく。よもやイスラームが検討の素材とされたとは思えない。したがつてイスラームにおける『聖俗（政教）不分離』の教義内容からすると、このままでは批判は有効なものとはならぬ。いうところの「宗教は私事である」との前提が成り立たないからである。

こうした理由で、マルクス主義におけるイスラーム理解に踏まえたその批判はきわめて乏しいものである。まして我々の実践的経験から得られた知識は皆無に等しい。しかし、今回の一連の事態が提起したように、今後の国際階級闘争の中で、地

域の推進の際にマルクス主義者と彼らの代表者たちとの同盟を回避することは、マルクス主義と唯物論に対する裏切りになるであろう」。

「聖俗（政教）不分離」に対する有効な批判を

——アリー・シャリーアティー

ヨアジーが革命的であつた時代、彼の代表者たちとの同盟を回避することは、マルクス主義と唯物論に対する裏切りになるであろう」。

第三の牢獄は自分自身である。各個人は、神と魔、善と惡の二つの要素の混合体である。各個人は二つのうちのいずれかを選ばねばならぬ。シーア派とは異なる。それが、イスラーム復興運動がたゞず、復古主義・

保守主義となる大きな理由のようを見える。しかし万古不易のものではある。とまれ、今言えることは、イスラーム民衆自身の力によつて必ずイジュティハードの門は開かれるであろうこと、階級闘争を源動力とする歴史の発展は、それを促し、またイスラーム復興の目的としてのイスラーム社会の活力に満ちた再生は、これによつて果たされるであろうと

いうことだけだ。これが、時代錯誤の超保守主義としか思えない、タリバーンの思想内容や、諸復興主義のそれと一線を画すものであることは言うまでもない。

イスラーム民衆との連帯と 反対闘争の共同の蓄積を

他のアジア諸地域や、アフリカ、あるいは、ラテン・アメリカ、つまり西欧と米国日本をのぞく世界のすべての地域において、帝国主義は依然としてその収奪と抑圧の爪を深々とつき立てている。しかしこれに加えて、今ほんの少しだけ紹介したような事情が、イスラーム社会における民族解放・階級闘争の特殊性を規定している。この点についてかつてのスターリン主義のように鈍感であることはならない。現時点の我々にと

つて、民族問題と分かちがたく結びついたイスラーム社会の変革は、民族問題の解決がその自決権の承認からはじめられるように、イスラーム民衆の自己決定と自己変革に待つよりほかない。まして、ナセル以来の世俗主義的民族主義運動による社会主義の展望も挫折し、第三世界反乱も後退して久しく、さらには、七年アフガン侵攻と、九一年ソ連崩壊によって、歴史的社會主義の權威は地に落ちた。そうでなくとも、中央アジア、西アジアのイスラーム諸民族にとって、ロシアと中国の拡張主義は歴史的な抑圧によつて怨嗟的となつてきた事実がある。こうした歴史的社會的背景の中で、共産主義運動とプロレタリアートの國際連帶運動の復権を行うことの多難さは容易に理解できる。それゆえにこそ、イスラーム世界における復興主義の台頭を我々は目にすることになつて生きる人々とともに、帝国主義に対する資本主義の廃絶を実践に移す共同の闘いが、避けられないことは確かなことだ。今はまず学び、知り、連帯の実践を重ねることからはじめらるほかない。そして他日、スルタンガリーエフに似たムスリム出身共産主義者、シャリーアティの面影を持つムスリム革新派と、アジアのいたるところで私たちもともにチャイを囲んで語り合い、大陸や、大海原を吹き渡る風の中で闘いの隊伍を組む

国主義とそれに結びついた反動的專制・買弁政権の國家権力を覆し、今日の社会に存在する資源、生産力をそな手に收めて人々の福利のために役立ることしか、根本的な解決の方法はないのである。われわれはイスラーム世界の民衆との反帝国主義、反資本主義の闘いの共同の蓄積の中で繰り返しこれを訴えなければならぬ。

こうした闘いの経験の中で、イスラーム世界の現実や、そこにおける革新思想について、またイスラーム世界におけるマルクス主義の諸実践の経験について我々が学ばなければならぬことは山ほどある。しかし、なればこそ、これは焦眉の課題である。全国いたるところから、青年労働者、学生を先頭とする戦闘的大衆の行動の隊伍を無数に作り出そう。とにかく、世界的に見てきわめて異様な政治的陥没状況にあるわが日本であればこそ、これが是焦眉の課題である。全国いたるところから、青年労働者、学生を先頭とする戦闘的大衆の行動の隊伍を無数に作り出そう。ともに闘おう！

(二〇〇一年一月三〇日記)

ことを期さなければならない。
青年労働者・学生を先頭とする戦闘的大衆行動を